

EL LABARO

Año II * Heredia, C. R., Domingo 21 de octubre de 1917 * No. 97



Imp. Trejos Hnos. — San José, C. R.

Semanario Religioso

Órgano del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

Director.

Ramón Junoy San Salvador

Presbítero.

Editor.

Lic. Víctor Trejos

Administrador.

José J. Campos G.

Redactores:

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Pbro. Ricardo Rodríguez

Evangelio De la dominica

«En aquel tiempo: Dijo Jesús a sus discípulos: El reino de los cielos viene a ser semejante a un rey que quiso tomar cuentas a sus criados. Y habiendo empezado a tomarlas, le fue presentado uno que le debía diez mil talentos. Y como éste no tuviese con que pagar, mandó su señor que fuesen vendidos él y su mujer y sus hijos con toda su hacienda, y se pagase así la deuda. Entonces el criado, arrojándose a sus pies, le rogaba el pagaré todo. Movido el señor a compasión de aquel criado, le dió por libre, y le perdonó la deuda. Mas apenas salió este criado de su presencia, encontró a uno de sus compañeros que le debía cien denarios; y asíéndole por la garganta, le ahogaba, diciéndole: Paga lo que me debes. El compadecido, arrojándose a sus pies, le rogaba diciéndole: Ten un poco de paciencia conmigo, que yo te lo pagaré todo. El, empero, no quiso escucharle, sino que fue, y le hizo meter en la cárcel hasta que le pagase lo que le debía. Al ver los otros criados sus compañeros lo que pasaba, se contristaron por extremo; y fueron a contar a su señor todo lo sucedido. Entonces le llamó su señor, y le dijo: ¡Oh, criado inicuo! Yo te perdoné toda la deuda porque me lo suplicaste. ¿No era, pues, justo que tú también tuvieses compasión de tu compañero, como yo la tuve de tí? E irritado el señor, le entregó en manos de los verdugos; hasta tanto que satisficiera la deuda toda. Así también se portará mi Padre celestial con vosotros, si cada uno no perdonare de corazón a su hermano.»

ORACION

Os suplicamos, Señor, que no dejes nunca de proteger con vuestra acostumbrada piedad a esta vuestra familia, para que con vuestra protección se vea libre de toda adversidad, y se conserve rendida a vuestra divina majestad en la práctica de las buenas obras. Por nuestro Señor Jesucristo, etc.

“El Lábaro”

DIRECCION:

Por Correo: San José, Apartado 413.

Por Telégrafo: Director de EL LABARO

Curridabat.

Suscripción mensual ₡ 0.25

EDITORIAL

Un obsequio

El sabio don Elías Jiménez Rojas, editor de la «Colección Eos» nos ha enviado como obsequio un número de dicha revista correspondiente al presente mes de Octubre. Claro es que agradecemos esa atención, por más que nuestro nombre figura en la lista de suscriptores de dicho periódico desde su fundación. Y por más que las ideas del señor Editor y las nuestras disientan en muchos puntos fundamentales, leemos con gusto la publicación aludida, tanto por lo selecto de su material como por otras razones: la primera es que el señor Jiménez tiene realmente investidura de periodista: sabio que ha profundizado en las ciencias físicas y naturales acaso más que ningún costarricense; dechado de conducta privada y cívica; hombre a quien ni la riqueza ni los honores deslumbran; he aquí un raro ejemplar de *carón bueno perito en el decir* como debían ser todos los que desde las columnas de los periódicos adoctrinan a las muchedumbres. Tales hombres podrán equivocarse: podrán hasta cometer alguna injusticia al juzgar de los hombres y de los sucesos contemporáneos porque, como decía nuestro Balmes «hasta, los corazones bien nacidos, hasta aquellos hombres de convicción firme, intención recta y expresión osada e independiente, es casi imposible que no se resentían de las pasiones de su tiempo, como el viente del elemento en que respira»; pero siempre esos errores e injusticias serán menores y más fácilmente reparables cuando el que escribe ha tenido una seria y sólida preparación.

Esta preparación hace que el criterio del escritor, sea amplio; y así vemos como la «Colección Eos», ha dado cabida al más brillante artículo que en Costa Rica se haya escrito contra la expulsión de los jesuitas no obstante que el modo de pensar de su Director pudiera llevarlo a la hostilidad cerrada contra los hijos de Loyola.

Preparación sólida; austera honradez; criterio amplio y justiciero; valor cívico; ojalá que siempre los heraldos de la Prensa pudiésemos vestir tan ricas libreas; ojalá que ellas luciesen especialmente en nosotros los que consagramos nuestra humilde pluma a la defensa y propaganda de la idea cristiana! Acaso entonces lograríamos hacernos comprender de nuestros adversarios muchos de los cuales, aún cuando nos combaten son en el fondo CRISTIANOS SIN SABERLO!

Acaso entonces pudiera realizarse el tan ferviente deseo del filósofo de Vich cuando al contemplar el divorcio y desconocimiento mutuo en que viven los hombres de las dos escuelas que hoy se disputan el dominio del mundo, decía: «son pueblos que han plantado sus tiendas en un mismo país pero que hablan distinta lengua, vienen de regiones diferentes y se encaminan a región diferente

también; dichosos los hombres que conciendo la lengua de ambos puedan mantener relaciones leales con unos y otros sirviéndoles primero de intérpretes y luego de conciliadores!»

Esta conciliación que es a no dudarlo una de las primeras necesidades de nuestra época, y cuya satisfacción presenta de cierto un complicadísimo problema que resolver, puede sin embargo obtenerse a fuerza de trabajo, de perseverancia, y sobre todo de BUENA FE.

Más adelante nos ocuparemos con el material contenido, en el periódico de que se nos ha hecho envío.

C. I. M.

Actualidades

No podemos resistir a la tentación de dar publicidad a la siguiente carta por ser de un amigo a quien queremos con predilección y por venir de una de las más aventajadas intelectuales de nuestro clero. Si cometemos un abuso de confianza, al publicarla sin pedir antes su venia, sus nobles sentimientos sabrán dispensárnoslo.

Sr. Director de EL LABARO

Mi querido amigo:

Al comunicarme su resolución irrevocable de entregarse a la vida contemplativa, como Ud. dice; y con el firme propósito de no reincidir entraseándose en estas actuaciones que llamamos Buena Prensa y Acción social católica, sin conocer muchísimos de nosotros lo que llevamos entre manos, le apruebo de todo corazón por lo menos la primera parte, ya que los hombres no podemos disponer del porvenir, y propio es del apóstol y muy justo buscar el descanso, pero no entregarse a la inactividad. Las razones de *foro interno* que ya verbalmente me había comunicado bastarían ciertamente para desalentar a un Hércules, y al sobreponerse Ud. a ellas, ha obtenido indiscutiblemente un triunfo.

A todo eso se ha aunado ahora la prevención de las alturas gubernativas contra su Semanario al considerarlo hostil al actual orden de cosas; y esta razón es la que encuentro más poderosa para aprobarle su retiro, para evitar que el carácter, de que dignamente se halla investido, sufra algún detrimento o ultraje.

Su violenta deposición: de la Capellania del Asilo de las Mercedes, procedimiento que me abstengo de calificar, pone en evidencia que su periódico, con razón o sin ella, no es grato a nuestros gobernantes y en consecuencia piensa Ud. con mucho criterio abandonando sus tareas, pues al pretender poner cortapisas a su labor, resultaría un período anodino e insulso.

Yo no he leído en su periódico ataques al Gobierno y mucho menos he visto oposición alguna sistemática, pero muchas veces la

aprensión y la duda son peores que la misma realidad.

Lo que he leído en su periódico ha sido muy buenos tajos y madobes a La Información, pero siempre había ignorado que La Información fuese gobierno.

Y el procedimiento de su periódico para con La Información siempre me ha parecido demasiado benigna y suave; seguramente porque no le leerá mucho, y si la lee, permítame decirle que en estos mismos días le han pasado desapercibidas dos interesantísimas y lacrimosas noticias, cuyos recortes le remito.

La muerte de Pompeya

«Nació POMPEYA, pocos días después del terremoto de Cartago, el 4 de Mayo de 1910, entre los sustos y congojas de la época, pasando pocos meses después de su nacimiento a formar parte del hogar de un estimable artesano de esta capital donde fué recibida con grandes muestras de afecto y cariño. Sus dueños la miraron y se empeñaron en darle una exquisita educación, pues aunque no asistió al Colegio, sabía como las perras educadas no salir después de las seis de la tarde, ni ladrarle a la luna...

A pesar de los cuidados que siempre se tuvieron por la perrita, tuvo la desgracia de criar un hijo negro como el carbón y a quien se le dió el nombre de LEAL.

La muerte de POMPEYA es una tristeza para el hogar a que pertenecía porque se le había tomado cariño».

La muerte de Bibi

«Era Bibi, un perrito de raza noble y distinguida que había tenido la dicha de llegar muy pequeño a una de las más respetables casas de esta capital donde se crió entre mimos y caricias, fué el animal de preferencia desde que el 30 de junio de 1905, manos amigas lo llevaron a formar la alegría de los jovencitos del hogar.

Su primer nido fué el diván de la antecala, ya mayorcito tuvo su cuna de preferencia dentro de un ropero y la muerte le sorprendió en un mullido colchón dentro de un cajoncito con cuatro patas que uno de los jóvenes le había fabricado hace algunos años.

Fué Bibi, el perrito de raza distinguida y de porte severo, siguiendo la tradición de los suyos supo ser fiel a todos y guardó siempre la puerta del hogar donde se criara con el mismo celo con que lo haría un cristiano.

Su muerte ha sido sentida, claro, después de 13 años de afecto y cariño, duele la separación de esos animales que forman el conjunto del hogar...»

Ya ve, mi querido amigo, el sistema para hacer periódicos en esta tierra: que lo digan todo y que lo absorban todo.

Lloremos, hermanos, estamos de duelo porque desaparecieron del mundo de los vivientes la mimada Pompeya, nacida el 4 de mayo de 1910, que tuvo la libertad liberal de rebalsarse, dejando como heredero a Leal, negro como el carbón; lloremos por Bibi que supo vivir decente y cultamente bajando a la fosa sin dejar cuestión.

Se habrá tenido el cuidado en el Registro Civil de anotar el nacimiento de Pompeya y su hijo Leal y el de Bibi, y la defunción de Pompeya que deja er: la orfandad a Leal, que a estas horas llorará inconsolable la desaparición de la madre discreta que jamás pudo decirle, por rubor, quién era su padre?

¡Menos mal que Bibi de raza distinguida y de porte severo, bajó a la tumba sin descendencia como los grandes héroes!

Así es nuestra prensa ilustrada, amigo mío; y Ud. no sirve para ello; porque la prensa perruna ha de dar todas las noticias y ha de colmar de elogios a todos los cuadrúpedos.

En cambio en el mismo número del diario perruno podrá leer lo que sigue:

A la edad de 25 años, ha dejado de exis-

tir en esta capital, en las primeras horas de la mañana de ayer, el señor don Enrique Alvarado, miembro de una de las familias más estimables de la sociedad josefina.

Hijo del caballero don Carlos Alvararo C. y la virtuosa dama María de Alvarado, fué educado con esmero y era una halagüeña esperanza para sus padres y hermanos, etc.

«Qué elogios (pagados, se entiende, porque el diario pompeyano de los \$2,500, no arranca pelo sin sangre), qué elogios empleará para las personas honradas y meritísimas, si un perro es de raza distinguida y su muerte ha sido muy sentida.

Un joven de una familia respetabilísima, fué educado con esmero, dice el Bibi de la Moderna, pero la perra Pompeya había recibido una exquisita educación; como lo prueban el no salir después de las seis de la tarde y sus calados serenatas a la luna.

¡Estercolero puro! mi querido amigo, estercolero infecto! Huya, huya de este cadáver en putrefacción; y en sus ratos contemplativos, cuando las auras de su solitaria morada refresquen la lucidez de su mente, cuando la laxitud de su espíritu le permita asomarse al borde de este mullador donde vegeta un rebafío inconsciente e insensible, entonces sentirá graves remordimientos por haber levantado su tribuna en el desierto del Sahara y repetirá las palabras del desterrado del Ponto: «Barbarus sum ego hic, quia non cognoscor ulli».

Afno.

X...X

Los Aborígenes de Costa Rica

—por—

Carlos Gagini

un tomo en 8.^o con 208 páginas, de venta en la

Librería Trejos Hnos.

Q. 1.00 el ejemplar.

Cables y Noticias

Jueves 11.—Alemania se está preparando para hacer a los aliados nuevas proposiciones de paz.—La sesión de clausura de las cámaras, resultó muy acalorada; en vista de que no se ha notificado nada al Congreso, y sólo ha aparecido el decreto en «La Gaceta», el señor Fernández G. dice que «la ausencia de la nota correspondiente indica absoluto desconocimiento de la más elemental educación por parte del Ejecutivo; cuando le soplan malos vientos a un contrato», entonces se despide a los representantes; el Ejecutivo quiere Congreso sólo para que le «refrende sus disposiciones.» El señor Astúa dice que el contrat Quirós Keith estaba bien muerto; hedía ya; y cabalmente por eso lo retira el Ejecutivo. No había más que unos ochó votos a favor del contrato.

Viernes 12.—El 10. de octubre una patrulla norteamericana bombardeó por equivocación el submarino italiano «2».—Ha sido preso el vice-Cónsul de México de Nueva York, por desacato a la ley de conscripción; dijo que los Estad a Unidos no lo gobernaban a él. Está bajo fianza de cinco mil dólares. Noticias, cuando le poco concretas, de un terrible huracán ocurrido en Jamaica a fines del mes pasado. Se dice que destruyó completamente todos los bananales de la isla y que rompió las líneas telegráficas y telefónicas, habiendo derribado casas y dañado los muelles.—El Jefe Político de Philadelphia comunica al Ministro de Gobernación que el Sr. La Palma se ha despedido de nuestro país en las próximas en una extensión de una legua; en vista de que también el Tempisque amenaza desbordarse, está todo preparado para abandonar la villa y huir a Palmaria.—Salen para Limón los señores Ministros de Gobernación e Instrucción Pública, quienes, en representación del Sr. Presidente, van a inaugurar la Exposición organizada por la Junta Agrícola Industrial de aquel puerto.

Domingo 14.—El Kaiser llega a Sofía, donde se le recibe con gran pompa.—La familia del Czar ha sido trasladada al monasterio de Tobolsk.—Se dice que ha habido serios motines en la flota alemana.—En la madrugada del viernes falleció en Pantaremas la Instru médico e instruo tenedor don Adolfo Carriz; el Gobierno ha intervenido para que el entierro se verifique con la mayor solemnidad posible y se le tributen honores militares.

Martes 16.—Un incendio en Nueva York destruye granos por valor de un millón de dólares.—Renuncia von Capelle, ministro de marina alemana.—Se

crece inminente la caída del canciller Michaelis.—Se celebró el domingo un plebiscito en el barrio del Pletal para saber si debe figurar entre los distritos de Goicoechea o de Montes de Oca; la votación dió por resultado 49 votos a favor de Montes de Oca y 25 de Goicoechea.—«La Gota de Leche» celebra el tercer aniversario de su fundación.

Miércoles 17.—La toma de la isla Oessel por los alemanes ha motivado un éxodo de la capital de Rusia; sin embargo no se cree inminente el peligro de que caiga Petrogrado.—El Gobierno americano ha embarcado 300 barcos de más de 2,500 toneladas.—El Uruguay participa a Costa Rica su ruptura de relaciones con Alemania.—En carta fechada el 27 de setiembre y que publica «Nueva Era», el limo. Sr. Arzobispo de San Salvador agradece a nuestro Prelado diocesano el interés con que se ha empeñado en suavizar las desgracias que ocasionó el terremoto de julio y aunar el pecho de la suma de \$ 967.30 que se le remitieron como resultado de la colecta prescrita en la circular al clero de la diócesis.

Al Dolor

Ni cobarde actitud ni gesto airado mostraré cuando llegues a mi puerta, que para recibirte estará abierta aunque solloce el corazón llagado.

Nadie a tu ley eterna se ha escapado; haces vivir la humanidad despierta, y en el desorden de la vida incierta tú riges el futuro y el pasado.

Ven a mi pecho, cífeme la frente; de abrojo duro; encóname la herida hasta que vuelva mi Ánima a su Frente;

Amigo fiel del alma bendecida, óptimo dón del Padre Omni-otente, prenda segura de la eterna vida!

F. A. BALCAZAR

Glosario

Nunca como ahora el Glosador se ha hecho cargo de lo difícil que es escribir para el público, teniendo el lapiz del misterioso censor, amenazador sobre la cabeza, como pensador de Damocles.

Nunca como en esta ocasión ha podido constatar lo peligroso que es tomar la pluma y hacer comentarios o explicar cuentos insulsos. ¡Tanto como tenemos almacenado para publicar, y tanta repugnancia por no querer leer!

Pues bien; hoy por hoy, ante el criterio herméticamente severo de esa clase de censura masónica o inquisitorial, (escogjan) que todo lo encuentra sedicioso y subversivo; en vista de que no se puede hablar de nada, siendo tan numerosos los tópicos de conversación, el Glosador no vislumbra otra ancora de salvación para salir del paso, no ve otro modo de salvarse del compromiso contratado con sus lectores que tomar el «Calendario de Nolasco» y hablar del tiempo.

Eso de la Dinámica atmosférica, la amable ciencia de nuestro amigo Pedrito, es lo mejor, lo menos sujeto a perances, y el más recorrido de los temas periodísticos en los tiempos anormales que corremos y en las circunstancias peligrosas que padecemos.

Armas al hombro, pues: Habla Pedrito: Mes de Noviembre—Calores excesivos que acabarán con furiosas tormentas. Gran movimiento en el mar y maravillosos acontecimientos en los cielos. Ruidos subterráneos. Pánico. Preparación de equipajes.

Diciembre—Fuerres terremotos; conmoción general o particular. Desalojamiento. Campos de soledad, mustio collado.—Sálvase el que pueda.

Si el señor Censor que vive tras bastidores, no encuentra inconveniente, el Glosador pondrá la firma.

SUAV

Suscríbase a EL LABARO

Una fiesta colombiana

Cristobal Colón fué un genio robustecido por la ciencia, guiado, iluminado y amparado por la fe.

Como genio y como sabio su gloria es patrimonio de la humanidad entera: como hombre de fé nos pertenece en primer término a los católicos; y digo en primer término porque fué precisamente por la fe cristiana que se hizo el milagro de ver realizadas—y superadas—las visiones del genio, las inducciones del sabio.

Esa fé que hizo a Colón cambiar su firma por la de XPO. FERENS (portador de Cristo) le dió asilo en humilde convento de Franciscanos: le dió en el dominio Deza un escudo contra la sabiduría oficial de entonces, abrió el corazón de los Reyes Católicos a los planes del descubridor y le dió en el pueblo católico de España gentes resueltas a arrostrar los terrores de esa aventura sublime que realizaron unidas la Fe y la Ciencia.

EL CENTRO CATOLICO DE HEREDIA, sociedad de que esta hoja es órgano, puede decirse que inauguró su vida pública hace más de dos años festejando al Gran Almirante; y este año, fiel a sus tradiciones organizó y llevó a cabo con el mismo objeto una velada, sencilla pero realmente hermosa.

El acto tuvo verificativo en el salón de catecismo dando principio con el *Himno del Centro Católico Herediano* cantado y muy bien por un coro de niñas con acompañamiento de orquesta. Debemos consignar un voto de gratitud al maestro Fernando Murillo autor de la música de ese himno y al sexteto de profesores que lo acompañó y quienes llenos de buena voluntad han concurrido siempre al éxito de los festivales de nuestro centro.

Julia Solís fué una niña valiente, tan valiente como los compañeros de Colón, al recitar *Primer Viaje a América* sin interrumpirse por algunos contratiempos que la interrumpieron; porque es preciso decirlo a fuer de cronistas verídicos, hasta en Heredia la ciudad acaso más culta de Costa Rica, va entrando también la *arrullucita* moderna.

La señorita Athala Hernández es en realidad una distinguida profesora; prohibo así con su alocución que el público premió muy justamente con una estruendosa salva de aplausos. A viva fuerza obtuvimos de la modesta disertante esa pieza, con la cual hemos de engalanar las columnas de «El Lábaro».

Alicia Chaves, preciosa chiquitina dijo con *navéte* infantil unas estrofas a Colón; y luego Adilite Irias cerró triunfalmente la primera parte recitando *¡Tierras!* producción estupenda si mal no recordamos del maestro Zambrana.

La estudiantina *Della Maria* nos impresionó tanto por su música sencilla como por el grupo que forman esas pequeñas artistas, grupo digno del pincel de Fra Angélico.

Fragmentos y Hondas vivas: preciosas recitaciones de Alicia Ramos y María Cristina Beer y el Himno a Colón cantado por un coro de niñas formaron; bello cuadro a la magnífica conferencia del señor Juncoy sobre el *Descubrimiento de América* que fué el clou de la segunda parte y de todo el acto habiendo sido el orador calurosamente ovacionado.

Números extraordinarios: la señorita Eva González cantó con dulce voz el Aria del Miserere del Trovador, y un joven cuyo nombre sentimos no haber recogido hizo una bellísima recitación.

La velada fué un éxito y en el entusiasmo que esta produjo, nuestro distinguido amigo el doctor don Mariano Figueres, subió a la tribuna e improvisó unas cuantas frases llenas de sinceridad y entusiasmo felicitando a Heredia por tener en su seno

un centro como el que daba aquella fiesta y excitando a ese centro a perseverar en su meritisima labor.

Nosotros no podemos cerrar esta crónica sin dirigir especiales congratulaciones a todas respectivamente las personas que contribuyeron al éxito de la velada y especialmente al Presb. don José Calderón y al Lic. don Víctor Trejos Director y Presidente del Centro.

Quedamos citados para celebrar en el próximo diciembre el segundo aniversario de la Fundación de «El Lábaro»

Cronista A.

Colaboración

TORNARAN A JESUS AMOR O frase anagramática inexhausta

(Continúa)

Estados Unidos

Monroe

¿Monroe asustará a Rin?

¿Rin asustará a Monroe?

¡A, a...!

Rin S. Ara, S. H... A, a, V. Monroe!

Somos (Wilson)

Somos: Ven, Rin, a Ara S. H!

No!

No! S. H... V. ame... Rin. S. Ara

Ven.

Von tres: ¿Rin amó a S. Ara?

Aará S. H!

Rin oso... S. H arará, Ven: Ma:

U. S. A.

¿Rin H? ¡O! no arrásame V. S. A.

Rin, Sár, no mata, roe, V. S. A.

Mestas

Mestas aún orna H, orar.

Mestas ¿oran? Una H raro.

Raro no anuar H, Mestas.

Sima

Varáronse! Una H Sima.

Raro

Raro, Satanás, no rumia.

(Continuad)

Sección amena

Busca buscando

Elogio de la censura

Una censura metódica y sanitaria siempre es disculpable. El primer procedimiento que disculpa la censura lo constituye aquellas tradicionales palabras prohibitivas: «Esto no se puede decir». Es una previa censura impuesta por la sociedad en una multiplicidad de acontecimientos. Es una censura espontánea que el periodismo se impone sobre sus cosas y personas del partido o de la posición social, que los escritores aceptamos y el público mismo acata. A ese mismo se le llama convenciones sociales; y así son las convenciones sino una tácita subordinación a unas prohibiciones, a unas culpas que no se pueden debatir, a unos defectos que todos soportamos, a unos secretos emitidos en voz baja que nadie se atreve a convertirlos en tropetería.

En las naciones beligerantes todo está subordinado a la censura, pero no se imponen programas a los diarios por opuestos que se presentan a los poderes constituidos.

La previa censura, así como el «Esto no se puede decir», hace saborear la posesión de lo prohibido, excita la curiosidad por lo ignorado que late ante las columnas en blanco o en negro. ¿Qué frases subversivas, qué temerarias doctrinas se habrían escrito en aquel espacio blanco, suprimidas por el lápiz inexorable?

El buen lector medita y se queda mirando contemplativo la blanca columna.

De este modo la censura glorifica lo inexistente; y si pudiera conseguirse que el autor del artículo censurado dejase al pie su firma responsable, vendría un día que su nombre sería famoso, después de un tiempo de ver su nombre al final de una columna en blanco, sin que el público hubiese leído una sola línea suya.

No se suponga que sean estas divagaciones paradójicas. Los que afirman que la censura es un mal, no saben apreciar las ventajas que resultan de una censura moral, justiciera y policíaca. ¿A las múltiples virtudes de la censura que sería largo enumerar, debemos fijarnos especialmente en que con tal palmeta pedagógica los periodistas no hemos de perder tiempo en pensar la bondad o malicia de los asuntos, y si alguna vez pensamos y lo hacemos desacertadamente, la previa censura nos ahorra la pena de exhibir nuestras vergüenzas intelectuales. Si el mal pensamiento es político, la previa censura tacha las exaltaciones, y lo que en Rusia, p. e. podía representar 20 años de Siberia por un delito de lesa magestad, no representa más que dos o tres líneas negras con lo cual tiene el periodista motivo para comentar a la hora del chocolate.

Se dirá tal vez que los censores acientan demasiado su severidad. Podrá darse, pero ¿qué sucedería, amigos, si en lugar de un empleado gubernativo fuesen los censores nuestros estimados compañeros en la prensa? Pensad por un momento que un periodista debe ser el censor de los demás. Toda la prensa del mundo sería entonces una tontería impublicable.

De aquí que todo el mundo civilizado acepte por unos días la previa censura. Es una especie de disciplina que nos hace recordar la vanidad de las cosas terrenas, que no somos más que polvo, humo, nada; una aplicación del Kempis a nuestra vanidad literaria. Engalfamos nuestro pensamiento en unos párrafos que después la censura tacha. Por eso la aceptamos como una virtud cristiana, la de la resignación. La previa censura sirve de disciplina cristiana y contribuye a que nosotros, escritores, ganemos la bienaventuranza eterna. El calvario siempre acostumbra estar cerca del cielo.

Pero la previa censura es todavía para mucha gente un libro cerrado con todos los sellos apocalípticos.

¿Qué será eso de la censura, de qué hablan las revistas europeas?, preguntaban en cierta ocasión los hermanos Ezetas al maestro Zambrana.

El maestro comprendiendo que hay mollesas donde no puede penetrar ninguna idea noble y generosa ni un adarme de sentido común se limitó a responder: «La censura es una especie de *padding* que fabrican los genios de la libertad para los paladares finos y sibaritas».

DOCTOR TIQUIS-MIQUIS

Carta notabilísima de S. S. el Papa

A los Prelados Mexicanos con ocasión de la protesta que éstos formularon al expedirse la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, publicada en Querétaro el día 5 de Febrero de 1917.

BENEDICTO XV PAPA

A NUESTROS VENERABLES HERMANOS, A LOS ARZOBISPOS Y OBISPOS DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS.

SALUD Y BENDICIÓN APOSTÓLICA

Habréis comprendido, y ciertamente por múltiples testimonios, que nuestro ánimo siempre solícito, ha tenido presentes desde un principio, las adversidades que la Iglesia

Católica, a causa de la revolución política ha sufrido en vuestra patria; y no ignoráis cuánto hemos participado en vuestros cuidados y angustias a pesar de la distancia que nos separa.—Ahora, Venerables Hermanos, nos mueve a dirigirnos a vosotros en las presentes letras, la protesta que habéis publicado con motivo de la nueva constitución política de los Estados Unidos Mexicanos promulgada en Querétaro el día 5 de Febrero de este año. En verdad que hemos leído y vuelto a leer y examinado tan diligentemente cuanto lo pedía la gravedad del asunto, aquellos conceptos que de común acuerdo habéis escrito; y vimos que, como lo agurábamos, sobresalen en ellos por una parte empeño muy vehemente por defender los derechos de la Iglesia, por otra, esfuerzo ciertamente no menor que el de las furiosas olas en que navegáis, por sacar a salvo la fe de vuestros pueblos, y en fin, innato y ardiente amor a vuestra patria, cuya prosperidad, como rectamente decís, no puede separarse de la reverencia debida a la religión de los mayores.

Pero si esa vuestra protesta brilla por tales sentimientos, los que aun el juicio más estricto no puede menos que aprobar, hay que confesar también que se funda en vigorosas y sobradas razones, porque de aquella ley unos artículos desconocen los sagrados derechos de la Iglesia y otros directamente los contrarian.—Sabed, pues, que al protestar, obligados por la firme conciencia de vuestro deber, contra las injurias inferidas a la Iglesia y el detrimento causado a los intereses católicos, habéis cumplido una obra evidentemente propia de vuestro oficio pastoral y muy digna de nuestro elogio; y que os sirva de consuelo saber que en vuestros temores y aflicciones os acompañamos siempre con especiales muestras de nuestro paternal amor y nada omitiremos de todo aquello que ceda en vuestro sostén y ayuda.

Por lo demás, os exhortamos, Venerables Hermanos, aunque no necesitéis de nuestra exhortación, a imbuirnos tanto en el mansísimo espíritu de Jesucristo, Príncipe de los Pastores, que venciendo el mal por el bien, mostréis toda aquella magnanimidad, toda aquella constancia, toda aquella paciencia en que ahora más que nunca debéis abundar. Sufrid esforzados los trabajos y tristezas cotidianas ya que deseadís ante todo que restituida en vuestra patria la religión a su pristino decoro, florezcan otra vez en aquella la concordia de los ciudadanos y la santidad del orden; porque aplacando a Dios con vuestro sacrificio lograréis que se apresure misericordioso a satisfacer vuestros deseos.

Ni se habrá de alejar de vosotros la Bienaventurada Virgen María que desde su santuario de Guadalupe, vela por el pueblo mexicano, sino que, así como en otro tiempo repetidas veces se mostró oportuna y eficaz patrona de la nación, no de otra suerte ahora en estas amarguissimas circunstancias, indudablemente que no tardará en presentaros su poderoso valimiento. Nos mismo acudirémos en unión vuestra al trono de esa Santísima Virgen instándole continuamente en vuestro favor; y todavía más, en prueba de nuestra unión, nos complace anunciaros que el 12 del próximo Diciembre, día en que festejáis solemnemente a María Santísima de Guadalupe, Nos ofreceremos el Santo Sacrificio, así en honor de la misma Beatísima Virgen bajo el título en que con tanta devoción la veneráis, como en demanda de la salud de nuestro queridísimo pueblo mexicano. Que los fieles de vuestras diócesis sepan oportunamente esta nuestra determinación, para que uniendo ese mismo día sus oraciones a las nuestras, más fácilmente alcancen de Dios los anhelados dones de la paz y la tranquilidad.

Sea, Venerables Hermanos, augurio de tales bienes y prenda de nuestra benevolencia la bendición apostólica que con paternal,

amor enviamos a Vosotros, a todo el Clero y a los pueblos a vosotros encomendados.

Dada en Roma, cerca de San Pedro, el día 15 de Junio, festividad del Sacratísimo Corazón de Jesús, el año del Señor de 1917, tercero de nuestro Pontificado.

BENEDICTO PP. XV.

NOTAS GENERALES

El domingo último celebró en la ciudad de San José, asamblea general la Sociedad de «La Gota de Leche», conmemorando el cuarto aniversario de su fundación. La reunión se verificó en el Salón de Actos del Colegio de Señoritas, con asistencia de las Señoritas de la Directiva de la ciudad de San José, y de miembros de las Directivas de las otras Provincias, concurriendo además distinguidas señoras y caballeros de la capital, y todas las madres socorridas con sus niños. Abrió el acto el Sr. Director del Colegio de Señoritas, profesor don Fidel Tristán, y luego la señora Presidenta de la Directiva, doña María Fernández de Tinoco, leyó un extenso informe de las obras realizadas por la Sociedad durante el año último, poniendo de manifiesto los enormes servicios por ella prestados, no sólo atendiendo a alimentación y servicio médico de centenares de niños, sino también procurando la instrucción de las madres en los sagrados deberes que su alta misión les impone.

Contribuyeron así mismo a dar mayor amenidad al acto un grupo de alumnas del Colegio, que ejecutaron dos preciosas canciones, y recitaron poesías muy adecuadas al acto.

La señora Presidenta, dió a los miembros de las Directivas de la capital y provincias un suntuoso almuerzo en el Tea-Room Maxim, y obsequió a las madres socorridas con café y tostes. Así mismo la Sociedad «La Gota de Leche», distribuyó entre las madres que mejor habían cumplido sus deberes en el año último, ocho premios, consistente cada uno en la suma de cinco colones.

Hacemos votos por la prosperidad de esta benéfica institución y felicitamos a la Directiva de San José, relecta por aclamación, para el presente año, por el buen éxito de la fiesta del domingo.

El hogar del estimable caballero doctor don Marcos M. Rodríguez, ha sido bendecido por Dios, con la llegada de una hermosa niña, que será la alegría de sus buenos padres.

Felicitamos cordialmente al doctor Rodríguez y a su digna esposa, y deseamos a la recién venida una existencia llena de encantos y de méritos.

Nuestro Director ha sido destituido de su puesto de Capellán del Asilo de las Mercedes.

Reciba el amigo y valiente sacerdote nuestra enhorabuena, cuya significación comprenderá, y reciba también «La Información» nuestras felicitaciones por la parte que en esa *ridícula venganza* (como dijo un Diputado) diz que ha tenido.

Murió en Cartago doña María Quesada v. de Peralta, señora llena de fe y de virtudes cristianas. Su espíritu lleno todo de bondad, se captó las simpatías generales en aquella metrópoli.

Descanse en paz y sirva de consuelo a sus deudos, especialmente a su desolada hija Marcelina, la seguridad de que el Señor ha premiado ya tanta constancia y abnegación.

EL LABARO se une al intenso duelo de la familia costarricense, y especialmente de la ciudad de Alajuela por la muerte trágica del estimabilísimo caballero don José Figueredo, acontecimiento que ha sumido en la

más honda consternación a dos familias principales de aquella ciudad.

Igual manifestación hace con motivo de la tragedia ocurrida en Cartago en la semana anterior y de la que no pudimos dar cuenta en el último número por estar ya levantado nuestro periódico.

DINERO RECIBIDO.—De Escasú, Acosta, Pariscal, San Juan de Naranjo, Esparta, Desamparados y San Juan de San Ramón.

Palabras de oro

Pues digo desde ahora para siempre que yo no tengo pretensiones, que yo no tengo obligación de ser orador; pero tengo obligación de ser hombre de bien; y si todo se corrompe, la de permanecer incorruptible; y si todo se doblega ante el poder o el capricho de un hombre o muchos hombres, la de permanecer en pie inquebrantable y entero.

De hombres honrados y de pueblos sobrios y virtuosos se hacen pueblos libres; pero de hombres o pueblos a quienes domina el libertinaje del espíritu o el apetito desenfrenado de goces materiales—haced las constituciones que queráis—no hareis más que pueblos turbulentos o esclavos.

Aparisi y Guíjarro

Un baño de espiritualidad

El trabajo de todos los días, que además de trabajo es lucha, lucha vulgar por la vida, embrutece un poco, y para salir de ese embrutecimiento hay que templar de vez en cuando el alma, darle un baño de espiritualidad.

Yo suelo hacerlo—dice Severino Aznar—acercándome a la Sagrada Mesa, leyendo algún clásico de nuestros escritores místicos, leyendo o recitando durante horas enteras trozos selectos de nuestros grandes poetas. Y siento tanto la necesidad de darme este baño de espiritualidad que da elasticidad a mi alma, como la necesidad fisiológica de darme un baño de higiene que limpie y ponga a tono mi cuerpo.

Pasados algunos días en la noria de mi trabajo para vivir en la tierra, me encuentro torpe para las cosas del espíritu y me digo:

—Amigo, beodo estás; el hombre es algo más que un cerdo; desperézate, da un baño a tu alma, que al pegarse a la tierra se olvidaba de volar; es el vuelo al ideal.

Inserción solicitada

Encontrándome en dificultades ofrecí a S. Antonio una misa en su honor si me concedía Dios por su medio, salir de ellas. Habiendo obtenido la gracia, me creo en el deber de hacer público el favor obtenido, por gratitud y para mayor gloria del gran taumaturgo.

JUAN BTA. CARVAJAL.

IMPRESA Y LIBRERÍA
TREJOS HERMANOS